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Boletín Núm. 64/22 

Guadalajara, Jalisco, 29 de julio de 2022 
 

Zapopan sede de la I Asamblea extraordinaria de la Federación Mexicana de Organismos Públicos de 
Derechos Humanos 

 
Bajo el tema Desafíos en la agenda de personas desaparecidas en México se llevó a cabo la I Asamblea extraordinaria 
de la Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos Humanos, cuyo acto inaugural se desarrolló en el 
patio central de la antigua presidencia municipal de Zapopan. 
 
 En su mensaje, Nashieli Ramírez Hernández, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad 
de México y de la Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos Humanos, explicó que es la primera 
asamblea extraordinaria que se desarrolla en el último lustro, lo cual da cuenta de la relevancia del tema de las 
personas desaparecidas.  
 

Indicó que el propósito es fortalecer alianzas entre los integrantes de la federación y con otras instituciones 
para atender de manera más eficiente, empática y cercana este grave problema de violación a derechos humanos en 
el país, y aprender de las víctimas.  
 

Recordó que en febrero pasado se cumplieron 15 años de la ratificación de la Convención Internacional para 
la protección de todas las personas contra la desaparición forzada. “La desaparición de personas en sin lugar a dudas 
una de las violaciones graves a derechos humanos que más lastiman a las personas, que la sufren de manera directa 
y también a sus familias, y ha generado además la creación de nuevos derechos como el derecho a ser buscado”. 
 

Dio a conocer que de acuerdo con datos de la Comisión Nacional de Búsqueda al 27 de julio de este año, se 
registran 103,059 personas desparecidas y no localizadas. Dijo que en lo que va del año son casi 5 mil personas 
desaparecidas y no localizadas, y que Jalisco ocupa el segundo lugar en materia de desaparición forzada.  
 

“Es una situación que está generalizada en el país, es un problema estructural que tenemos en todo el país, y 
por lo tanto forma parte de la agenda de los organismos públicos de derechos humanos, a eso nos vamos a dedicar el 
día de hoy a analizar”. 
 

Agradeció la presencia de Karla Quintana Osuna, comisionada Nacional de Búsqueda del Gobierno Federal, 
y de Alan García Campos, coordinador de la Unidad Legal y Análisis de la Oficina en México del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, quienes participaron en la Asamblea con un análisis sobre la 
agenda en materia de personas desaparecidas en México, a la luz del reciente Informe del Comité contra la 
Desaparición Forzada. 
 

Ramírez Hernández hizo un reconocimiento a la gestión de Alfonso Hernández Barrón como vicepresidente 
de la zona Oeste de la Federación, por la generación de conocimiento, plataformas de fortalecimiento para otras 
comisiones, y por su coordinación con todas las comisiones de la región.    
 
 En su participación, el presidente municipal de Zapopan, Juan José Frangie Saade, manifestó que actualmente 
el país se encuentra en una grave crisis de derechos humanos. Dijo que gracias al esfuerzo y resistencia de miles de 
personas, entre ellas, los ombudsperson del país, los derechos humanos están en la agenda de las políticas sociales.  
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 “Son ustedes quienes han alzado la voz para señalar las violaciones sistemáticas a fin de generar conciencia 
en una sociedad que no debe acostumbrarse a las más de 100 mil personas desaparecidas en nuestro país, a las 
violaciones contra las mujeres y las infancias, a la discriminación, al racismo y al conflicto”. 
 
 Frangie Saade señaló que Zapopan refuerza su compromiso para trabajar sin descanso y lograr que todas las 
personas puedan vivir en ciudades justas, igualitarias y libres. “Por ello seguiremos trabajando para que a través de 
nuestra dirección de derechos humanos y grupos prioritarios se transversalice el enfoque de los derechos humanos 
en todas las áreas de gobierno y garantizar que todas las personas sin distinción de origen, etnia, género, discapacidad, 
condición social, religión, opinión, orientación sexual o estado civil, puedan acceder a los servicios municipales”. 
 
 Lamentó la muerte de la señora Luz Raquel Padilla, y reconoció que este caso dejó en evidencia los retos que 
se tienen. “Esta situación me ha sacudido mucho y me llevó a entender sobre lo que necesito aprender para tratar con 
empatía y respeto todos los casos de violencia contra las mujeres”. 
 
 Salvador de la Cruz Rodríguez Reyes, subsecretario del interior de la Secretaría General de Gobierno, y 
representante del gobernador Enrique Alfaro Ramírez, hizo un reconocimiento a la labor del presidente de la CEDHJ, 
Alfonso Hernández Barrón, para la articulación del tema de personas desaparecidas. “Vale la pena que nos llevemos 
esa conceptualización de que nos hace falta mucho por hacer y que llevamos un camino importante. La conciencia 
que nos ha venido dando la Comisión a través de muchas Recomendaciones que medianamente ahí vamos, a través 
de todas las áreas de Atención a Víctimas, de Búsqueda, de la propia Fiscalía, pero sí sabemos que nos falta algo para 
que embone y dar un poquito más de resultados”. 
 
 Por su parte, el titular de la CEDHJ, refirió que la presencia de todos los ombudsperson es un mensaje de 
compromiso y de disposición para atender la que sin duda es la mayor tragedia que vive el país en este momento. 
 
 “Es la primera ocasión que se desahoga una Asamblea extraordinaria y la agenda que nos ha convocado es la 
desaparición de personas, esto es un mensaje que habla del compromiso y de cómo el Sistema Público de Defensa de 
Derechos Humanos está también de forma proactiva tomando nota de lo que recientemente nos han dicho no 
solamente las instancias internacionales, sino también las miles de familias”. 
 
 Reconoció que a pesar de los retos que enfrenta Zapopan, es el municipio que más ha avanzado en las políticas 
públicas en favor de los derechos humanos. Dijo que ha sido pionero en la creación de instancias especializadas para 
atender los distintos enfoques que implican los grupos en mayor riesgo de vulnerabilidad social, como las direcciones 
especializadas para atender población migrante, de pueblos originarios y comunicades indígenas, coordinaciones en 
materia de derechos humanos y para vincularse con la sociedad civil.  
 
 “Estoy convencido que Zapopan es el municipio que más ha atendido la agenda de derechos humanos, con 
todo, como reconoce el presidente Frangie, los esfuerzos siempre son insuficientes para atender las grandes 
dificultades que hoy tenemos, y que este es un punto de partida para reflexionar sobre cómo debemos re pensar el 
modelo político y administrativo que con los esquemas que actualmente tenemos resulta insuficiente para poder 
acompañar el sufrimiento social”. 
 

Dijo estar seguro que en los trabajos de la Asamblea se entregarán buenas cuentas y resultados, así como un 
esfuerzo más en favor de las familias y de las personas desaparecidas. 

 
En la inauguración de esta asamblea extraordinaria estuvieron presentes también María Guadalupe Aguilar 

Jauregui, presidenta del Colectivo Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos en Jalisco (Fundej); la regidora 
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Estefanía Juárez Limón; María Gómez Rueda, coordinadora general de Construcción de la comunidad de Zapopan; 
y Judith Ponce Ruelas, directora de Derechos Humanos de Guadalajara. 

 
En el marco de esta asamblea se presentó a los ombdsperson del país, la Colección de Estudios en Derechos 

Humanos que editó la CEDHJ. 
 
Asimismo, los integrantes de la Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos Humanos 

realizaron un reconocimiento a la labor de Alfonso Hernández Barrón a manera de despedida y le desearon éxito en 
sus próximos proyectos.  
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